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Résumé
Cet article, pour la première fois traduit en français et introduit par une présentation, pose les jalons du  
paradigme de l’esthétique bio-évolutive dont Ellen Dissanayake est aujourd’hui une des théoriciennes 
les plus reconnues. À contre-courant des approches objectivistes ou subjectivistes qui structurent la  
pensée esthétique occidentale classique, il  propose d’aborder l’art comme un comportement dont il  
s’agit d’étudier les caractéristiques. La plus importante est sa fonction évolutive : l’art a joué un rôle 
fondamental pour notre évolution, notamment à travers sa capacité à « rendre spécial » et du fait de son 
utilisation nécessaire lors des rituels primitifs dont la fonction socialisante est déjà démontrée. Cette 
approche  ouvre  la  voie  à  une  nouvelle  conception  plus  englobante  et  universelle  de  l’expérience 
esthétique,  censée  en  élargir  la  compréhension  afin  de  se  situer  au-delà  des  théories  situées  de  
l’esthétique élitiste occidentale.

Esthétique — Évolution — Art — Comportement — Primitif — Rituel

Abstract
This paper,  translated for the first  time into French and introduced by a presentation, lays the foundations for the  
paradigm of  bio-evolutionary  aesthetics  of  which Ellen Dissanayake is  today one  of  the most  recognized theorists.  
Contrary to the objectivist or subjectivist approaches that structure classical Western aesthetic thought, it proposes to  
approach art as behavior, the characteristics of  which as to be studied. The most important is its evolutionary function :  
art has played a fundamental role in our evolution, in particular through its capacity to “making special” and because of  
its necessary use during primitive rituals whose socializing function has already been demonstrated. This approach paves  
the way for a new, more all-encompassing and universal conception of  the aesthetic experience, supposed to broaden the  
understanding of  it in order to go beyond the situated theories of  elitist Western aesthetics.
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